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“消极”空间重焕生机
拥有 4000多户居民的普陀区

管弄新村面临着“飞线充电”屡禁不

止等问题。管弄新村 311弄 57号附
近有一片临近高压设备器，周边杂

草丛生的露天垃圾场。一墙之隔便
是轨交 7号线岚皋路站 2号出口，

有人会随手将各类生活垃圾丢弃在

此。能否把这片难以管理的“消极”
空间改造为非机动车充电桩？中山

物业联合石泉路街道、管弄新村居
委会、小区业委会等，通过召开业主

代表座谈会、全体业主大会，最终确
定激活“阴暗”空间，增设非机动车

智能充电设备。
一米高的棕色木栅栏围成一块

长方形共享充电区，安装着 8根约
一米高的共享充电桩；每台充电桩

前还有一台银灰色的设备台，可以

同时为 31部电动自行车充电；平整
地面、加装智能充电桩等设备，地面

用不同颜色区分通道和停车区。
申城阴雨天持续，昨日，中山物

业副经理姚啸洪和小区物业工作人
员走进充电区，检查智能充电桩运行

情况。在 6号充电桩前，他发现有 3

个充电线已经自动断电，一个充电

线仍正常充电，属于设备故障。随即，
工作人员拔下电线，并将故障报给相

关维修部门。充电桩顶端有一块芯

片可感应监测雨情，一旦有雨点滴在
上面，会自动断电。同时，高清摄像

头随即抓拍，发送信息到车主手机。
几分钟后，未用钱款会自动退还。

充电设备持续升级迭代
没有闲置场地、居民户较多，

高层住宅居民更迫切需要充电设

施。中山物业在管弄新村加装最新

款分散式独立充电桩，分别在 7幢
高层住宅楼停车处加装一台。记者

在管弄新村 226 弄 2 号楼大厅看
到，入口停车区新增一台占地仅

0.16平方米的充电柱，顶部智能充
电设备附带 4根充电插头。居民李

翠接孙子回来将电瓶车停在指定非

机动车停车区域，扫码点击，拉出一
根充电插头插入电瓶车充电口，无

需任何充电转换设备。
据悉，“十三五”期间，上海已累

计为 4200余个住宅小区新增了电
动自行车充电设施；“十四五”期间，

上海将加大推进为民办实事项目，
为既有小区新增电动自行车充电设

施和配套消防设施。
本报记者 杨玉红

花式破解小区“飞线充电”乱象

拦下闯红灯的骑车人，释法
说理，违法者缴罚款、签字，不到
3分钟，一起交通违法已然处置
完毕。然而，交警顾浩威却又额外
花费 10分钟，带着违法者挨个路
口查看信号灯，究竟是为什么？

这并非偶然。几乎每一次处
理交通违法，顾浩威总会花更多
的时间跟违法者“多说几句、多走
几步”。“执法的目的不是为了‘罚
款’，而是让老百姓懂得遵守交通
法规，是为了大家的安全。”

顾浩威驻勤路口周边的很多
居民都对他交口称赞，让人意外
的是，其中不乏被他处罚过的人。
“被顾警官处罚，心服口服。我喜
欢他，因为他是好人。”

能得到被处罚对象的称赞，
不容易。这名即将退休的上海交
警是怎么做到的？

“道理说通了，工作才做到位”
被罚者称赞他，上海交警顾浩威执法时“多说几句”让人心服口服

邬林桦

“多花点时间讲道理”

10月 11日 20时 49分，也许
是上海一天交通繁忙中难得的喘息

时间。
夜色中，一名男子骑行一辆白

色电动自行车无视红灯禁行信号，
从等待在停车线的车队中兀自闯过

路口，被顾浩威拦下。

刚被拦下，男子先开腔：“我这
是怎么了？”

“这位先生，现在是红灯，骑车
闯红灯是违法的。”顾浩威话音未

落，男子居然指着交叉路口的绿灯
说：“明明那边就是绿灯啊！”

“交通灯不是哪里绿色就朝哪
里看，得看你正在通行的这条道上

是什么信号灯，对نجي？”顾浩威不疾
不徐地请违法者出示身份证件。

“我从那边过来看到的就是绿
灯啊。”男子有些不服气。

“你是从武康路拐过来的对نجي？
你看这个正对的灯是红灯，你再看

看别人走了吗，对不对啊？”说话间，
顾浩威先指着信号灯，又指向路口

还在排队的其他电动自行车。这时，
男子不再狡辩，转而不好意思地笑

了，“是我刚才看错了”。
开具好罚单，顾浩威不忘叮嘱

对方：“谢谢你的配合，以后要注意，
不要违法了，好نجي？”

今年 59岁的顾浩威是徐汇公
安分局交警支队一大队民警，他驻守

的岗位是一个路况复杂的六岔路
口———淮海路、武康路、兴国路、天平

路和余庆路在这里交汇，淮海路禁止
非机动车通行，武康路、天平路、余庆

路都是单行道，复杂程度全市少见。

从警 22年，顾浩威做过巡警、
派出所民警，2006 年转岗到交警

后，他在这个路口执勤了整整 15

年。这些年，他在路上直观地感受

到，“周边居民违法明显下降了，整
体的交通秩序和老百姓的法治意识

都在变好。”
然而，也总有“不速之客”。约莫

10分钟后，顾浩威拦下了另一名闯
红灯的电动自行车驾驶人。“阿拉都

是上海人，能不能别罚我了？”这名男
子一上来就先求饶。“上海是一座重

法治的城市，上海人更要以身作则

啊，侬讲对نجي？”顾浩威提高了音调。
见行不通，男子又开始狡辩“路

口信号灯看不清爽”。“哪能会看不清
爽呢？我带侬去看。”在男子已经签字

并缴纳罚款后，顾浩威还有事要做。
他把男子拉到路口兜了一圈，

挨个指出不同行驶路线的信号灯方

向，“侬是从这里过路口的，对نجي？正
前方的信号灯看到了نجي？介明显的，

对نجي。”这一番生动的交通安全教
育，让对方心服口服，连说“是的是

的”。末了，顾浩威照惯例送上叮嘱：
“下次要看清楚信号灯好نجي？安全永

远是第一位的，侬讲对نجي？”
从程序上看，处理这样一起交通

违法，顾浩威只花了不到 3分钟。而
后续的“教育”，却足足用了 10分钟。

“顾师傅的耐心和好脾气，在队
里是出了名的。”一大队副大队长王

润达告诉记者，顾浩威执勤的时候
喜欢跟违法人多说几句，耐心地解

释交通法规、讲道理：“开始可能有
抵触情绪的人，最后也都会‘满意’

地跟他告别。”
“每次花上一点时间，把道理说

通了，工作才做到位了。”在顾浩威看
来，如果只处罚，不做好解释，就达不

到“真正的目的”。“执法的目的不是
为了‘罚款’，而是让老百姓懂得遵守

交通法规，是为了大家的安全。”

“只是举手之劳”

顾浩威不仅是一名管理交通的
警察，至少在许多路口周边的居民

眼里，他还是一个热心的“好人”。
常年在路口执勤，很多居民认

得顾浩威，有人还“被他罚过”：“但
是我很服气，他说的话有道理，人又

和气，老百姓听得进去。说到底，也

是为了我好。”
家住天平路的独居老人李阿姨

原先并不认识顾浩威。去年冬天的
一个早晨，她要去医院开药，家人有

事不能送她，自己在路边等出租车。
“我们年纪大了，不会用手机叫车，

在路边拦了好一会儿，也没有车停
下来。”阿姨感到很无助，“戆在那

里，心里向老急额。”
这时，刚处置完警情回到路口

执勤的顾浩威，看到了站在路边徘
徊的老人，赶忙跑过去。了解老人的

情况后，他先安抚了老人的情绪，然
后说“侬覅急，我帮侬去叫差头”。说

完又跑回路口，不断转着身体，目光
朝向各条路搜寻着空载的出租车。

“然后他就帮我叫到了车子，我上车
的动作比较慢，他还跟差头师傅打

招呼慢点启动。”
如今说起来，阿姨仍心怀感激。

“我后来看到他在路口工作老忙的，

我们这里来往的车子很多，他那么
细心还注意到我，又专门跑来帮我，

真的要谢谢他的。”
而在顾浩威看来，这是他身为

人民警察应该为老百姓做的，而且
“只是举手之劳”。

这样的“举手之劳”，消弭了执法

者和被执法者之间的微妙隔阂，更让
市民群众感受到了这座城市的温度。

因为一次意外昏倒，张昳帆得
到顾浩威的帮助。“那天气温非常

高，我在回家路上突然晕倒了。”张
昳帆告诉记者，当时她只记得“重重

摔倒在襄阳公园门口的地上”，等她
醒来已经躺在医院里了。后来她才

知道，是巡逻路过的顾浩威及时把
她送到医院救治，还帮她联系了家

人，然后默默离开了。
张昳帆和母亲专门制作了一面

锦旗送到徐汇交警支队，同事们才
知道顾浩威“又低调地做好事了”。

“其实好心人不止我一个。小姑娘倒
在地上的时候，有个女士在帮她按

压人中，旁边的人也在帮忙扇风。还
有一个好心司机。因为我当时骑的

是摩托车，不好载她，就在路边拦下
那辆车，人家想也没想就帮忙了。大

家一起帮忙，才有力量，功劳不是我
一个人的。”顾浩威说。

“师傅嘴上不一定会说，但他一

直在用行动教我，交警不光要管好
交通，更要为人民服务，帮老百姓解

决困难。”徒弟杜佳玮经常看到，顾
浩威会在路上扶一把过马路的老

人、帮抱孩子的人拎东西、给外地游
客热情推荐周边打卡点，点滴中感

受到师傅的为人，也感染着他要成

为“像师傅一样的警察”。

“一个平凡的交警”

接受记者采访时，顾浩威的局
促都写在脸上———他觉得自己“只

是一个平凡的交警，做的都是分内
事，不值得报道”。

顾浩威被问及“为何转行当警
察”，他说是受到父亲的影响。“我父

亲也是一名警察，他一直教育我做

警察可以保护很多人，可以更好地
为人民服务。我们那个年代的人，可

以说想法比较朴素。然后有社会招
警考试，我就去报考了。”这一干就

是一辈子。
做了 15年交警，处罚了上万人

次的交通违法，顾浩威始终保持着
“零投诉”的纪录。甚至还有被处罚

的群众专程赶来向他致谢———因为
听他耐心讲解了不戴安全头盔的危

害，因而养成了戴头盔习惯，才得以
在一次交通事故中“死里逃生”。

如今，距离退休只有 11个月
了，顾浩威要“继续在岗位上发挥余

热，不拖大家的后腿”。他也不断向
年轻人学习，“了解最新潮的资讯”。

“我们辖区现在是网红地标了，新开
的网红店越来越多，我就向年轻民

警请教有哪些新开的好玩好吃的地
方，再介绍给外地过来的游客，让他

们更加感受到上海的魅力。”
“在我们支队，还有很多像老顾

这样的老交警，他们在各自岗位上
兢兢业业，将交通管理和为人民服

务融合在日常工作中，是值得我们

学习的榜样。”徐汇公安分局交警支
队支队长黄卫文表示，支队正结合

政法队伍教育整顿工作，增进每一
位民警“以人民为中心”的法治理念

和价值追求，在日常工作中坚持执
法和教育相融合，也让法治意识根

植于群众心中；牢记“为人民服务”
宗旨，主动而为，让群众真正感受到

执法为民、服务于民的信心和温度。

我为百姓办实事

人民城市人民建

■ 执勤中，一外地游客前来寻找网红打卡点，顾浩威热情为游客指路

徐汇公安分局供图
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如何消除住宅
小区非机动车“飞
线充电”隐患？在普
陀区，物业联合相
关街道、居委会、业
委会，通过一系列
创新做法，引入智
能充电桩，破解小
区物业管理“顽
疾”，为居民提供更
多便利服务。

■管弄新村共享充电区为居民提供便利 本报记者周馨摄


